

J. N. 167. 177

K. k. privilegierte
KAISER FERDINANDS-
NORDBAHN.

Wien, am 15. 1. 1906

Nr. _____

(Es wird ersucht, in der Antwort die vorstehende Nummer anzugeben.)

Lieber Freund!

Ich muss Ihnen das in aller Eile, wenn auch verspätet ein recht gutes neues Jahr wünschen, von besten Fortgang Ihrer Arbeiten und aller sonstigen Liebespläne. Da Sie übrigens in der gleichzeitigen Lage sind, Ihre inneren und äußeren Verhältnisse völlig frei bloss von den eigenen Kraft und den eigenen Entschlüssen abhängig, aus sich selbst heraus voranzutreiben zu entwickeln, kann man gewisse Notwendigkeiten. Mir wünscht das neue Jahr allerdings besseres Wetter, als das vergangene alle, das sich erst nachherem Herzug recht wohl zu begeben und allerlei Ungeheuer über mich und mein Haus - wie unsere Monarchen sagen - verhängt hat. Zuerst herrschte es wahres Chaos, Stücken, Möbel, Girakke, Kisten, Kaiserkröpfe und Installationsarbeiten waren zerstreut und verstreut jeder Sache, so dass ich wohlfeil zum Teil selbst mitwirken, zum Teil aufrechten auf jede eigene Arbeit verzichten musste. Kaiser aber was dies nicht möglich geschah, so bekam ich eine schmerzhafteste Beschaffenheit, die gerade solange mit Gewalt und Kraftigkeit zu vereinigen dauerte, bis sich meine Frau in der Schule des Arm brach - es ist nun ca 7 Wochen her. Dadurch waren meine Verhältnisse recht gedrückt und die übrigen Mängel, die ich als ein Kind zu meistern aufgegeben werden. Endlich geht es wieder in die Schule, ist aber noch immer sehr abgemindert, müde und bewegt den Arm nur eben ein bisschen. Als einige gute Nachrichten aber hatte ich zu verzeichnen, dass ich per Post die ersten paar Seiten des kleinen Roman - ich meine die richtigen "Erzählung" vollendet habe und so weit ich es beabsichtige kann mich ohne Zögern. Hier ist es leicht ein gewisses inneres Glück darin und eine bittersüße Lust. Ob nun die letzten Absichten - die Auffassung einer ganzen Zeit und Welt in einem so kleinen Fingerringe, wie es das Gedicht meines Helden ist - gelungen sind, kann ich nicht sagen, das ist die Aufgabe für den Stoff noch gar nicht allgemein. Nur wenn ich mich einfach gewaltam davon losmache, dass ich mich in die formale Darstellung bis ins Letzte so idealisierend, wie ich es gewohnt bin, so könnte man einfach Jahre lang weiter arbeiten und für die inneren noch was zu tun. Eine tolle, ferussienige, aber so viele Hörer's besitzt mich allerdings eine berühmte auch Freunde, in denen sie, da sie wissen, dass der Stoff aus dem Leben stammt, fragt, ob ^{auf welche Figuren und Tatsachen} der letzte Teil, der geschrieben und ganz frei aufgegeben geblieben zurückzuführen seien.

Das darf ich wohl als Beweis nehmen, dass das mein Erfahrungs- und freies Ausgegibtete
des Stoffes - eben wo die Katastrophe einsch. Konkret und wahrhaftig wirkt.

Aber freilich, wer weiß, was die Aachen und was ich selber auf einem Jahre dazu
sagen werden. Jedenfalls bewegt sich mein Kopf in völlig andern Kreisen und Absichten,
hüte mich aber, vor einem gewissen Maße des Längeren Meines anzufangen. Ich bin
sicher die Mühsigkeit, Ausgezeichnetheit und Anstrengung finde, die eine solche Arbeit,
welche nicht als ein volles Jahr alle Kraft ansparende, verunsichert. Solange man unter
dem Zwange des Unwissens und Gedulden steht, will man nicht davon, nachher aber so
einen, als sei man ein Leutner und nicht abgekommen. Die Schellen sammeln, indes
man fragt sich, was wohl die von der ersten Zeit so weit sind oder wie sie vermissen. -
Jedenfalls dürfte die Restarbeit eines Winters arbeitszeit aus noch mit kleineren bringen
Ersatz als ausgefüllt werden, schon weil ich den hiesigen Kreis, von diese Gelegenheitsarbeiten
einbringen, ein volles Jahr lang wegen der soeben Arbeit veranlassen werden und der
Entgang der da und dort vermissen. Es ist halt ein Kreuz, gar so klein und eng leben zu
müssen, so dass gerade aus der Aringebilde und immer neu relativ erfüllt werden kann. -
Der Roman möchte ich noch wo ordentlich unterbringen und mich ein bisschen Gleichsam
wünschen. Man geht sich ein Leidensweg an, durch vermissen in den "Neuen Quadrat". -
Kedus.

Was Ihnen allen Sie, wie haben Sie den Winter verbracht, was haben Sie Meines angefangen
und fertiggestellt, was erwasen und wollen Sie für die nächste Zeit.

Lassen Sie mich bald und Gutes von sich hören. Es freut immer Ihren altgetrauen

Loewy

Meine Adresse ist: Wien XIII/8, Aulofstraße 21.0.



